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! ! ! !人们都说艺术源于生活! 这话没错"但不能

概括艺术的所有可能!因为艺术还可能创造出生

活中原本没有的东西来!

艺术源于生活这句话容易造成一种误解"使

人认为艺术只是反映生活"即便是略高于生活的

反映!

在绘画史的某个阶段" 绘画确实是被用来

#反映$生活的% 鉴别绘画水准高低的标准"第一

层面是看是否惟妙惟肖地&反映$了生活"更高层

次则是是否出神入化地' 高于生活地反映了生

活! 但这仅仅是绘画史的一小部分"纵观人类整

个艺术史"艺术其实哪有这么学究气! 艺术是活

生生的顽童"让老师防不胜防的顽童!

人类的原始艺术就已经显现出它的调皮劲

儿!彩陶上的某些纹饰可能是对生活中所见的描

绘"但还有大量则是天马行空'信笔漫游的想象"

迄今让人匪夷所思! 由于彩陶的出现"人类生活

中增添了过去没有的亮色!

艺术源于人类无穷的想象力和强烈的情感

表达欲求! 正是基于这种创造力"让人类从蛮荒

走向文明!

伴随人类历史最漫长的&艺术$想象"恐怕就

是神话故事和宗教崇拜了!它们帮助人们摆脱恐

慌"有了盼望"也找到了升华人性的阶梯"渐渐走

出丛林的弱肉强食!人类早期的艺术创造与此密

不可分!

有时候" 画家借用了现实生活中的物体"但

反映的却是现实生活中根本不存在的内容!仅以

惟妙惟肖的人体为例"有的艺术家用它讲希腊神

话的故事"谁在生活中见识过希腊神话( 这需要

想象%

尤其当人类拥有了照相机后"绘画艺术更是

象摆脱了束缚的翅膀"自由翱翔% 人类的想象力

在现当代艺术中"呈现了前所未有的活力% 为了

强调这种想象力"有的抽象画家力图画出在现实

生活根本无法找到对应物体的画面来%这种极端

的行为"其潜意识是人类的艺术想象在力争自由

的权力"其潜台词是)我为什么一定要像你说的

那样画(*

艺术和科学一样"其想象和探索是没有禁区

的%也正因为如此"人类才拥有了今天的生活"而

这种生活不是本来就有的"是创造出来的% 艺术

正是人类创造生活的重要动力之一% 所以"我们

放眼世界艺术"才会如此灿烂辉煌% 如果我们将

艺术源于生活误解为艺术只是反映生活"那么人

类就不可能有今天的艺术和今天的生活%

! ! ! !近日整理书房" 正好看到一本 !"#$

年出版的+美术资料,% 虽然只是一本薄薄

的画册" 但其中却有很多有意思的内容)

+新型大学的老师," 是由当时在上海市建

二公司的施大畏绘制的-+接班,"则是当时

在上海航道局船队的张培础的作品-+拉练

途中,"是当时在上海市轻工业计量器具修

理厂的韩硕的创作%今天"施大畏'张培础'

韩硕等已经成为了海派画家中的中坚力

量" 这也证明了艺术源于生活并不仅仅是

一个大道理%

作为一本当时由上海人民美术出版

社发行的权威美术杂志"+美术资料,在当

时美术界的影响力还是非常大的%杂志上

刊登的画作"基本上是那个时代的精品%我

们可以发现" 无论是施大畏绘制的建筑工

地上的学习场景" 还是张培础展现的轮船

上的交接班" 都与画家所身处的环境密切

相关%正是由于在生活中仔细观察"才让他

们能够这么敏锐地表现出那个时代人们所

关心的东西%

艺术源于生活"但作品所反映的东西

应该比现实生活更高'更典型'更加理想

化"因而就更有普遍性% 记得有一次和上

海油画雕塑院院长肖谷聊起什么才是优

秀的画作"肖院长给出的三个标准很有启

发性"概括来说"一幅好画作首先要能够

展现画家扎实的绘画功底"同时要能够拥

有传统文化的内涵" 还要反映时代的特

点%

但即使有了扎实的功底' 生活的气

息"不进行提炼和升华"这样的作品也只

能仅仅在一个阶段受到暂时关注% 这本

+美术资料,中"还有许多基层创作者的作

品" 在目前的绘画界他们已默默无闻"个

中原因虽然各不相同" 但很重要的一点"

就是他们将生活场景提升到文化内涵能

力的欠缺% 这无疑让我想到了陈逸飞的

+黄河颂,"在当时的创作环境下"陈逸飞

还能将一个这么严肃的话题"用浪漫主义

的画法进行表现"即使在今天看来"依然

是成功的作品"这种能力不仅仅是源于艺

术技巧"更源于内心的执着追求%

! 陈履生
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! ! ! ! %& 世纪初的荷兰有一位收藏

家科勒.穆勒夫人"中国人可能不是

很清楚"但是"大家都知道梵高"库

勒.穆勒夫人是世界除了梵高家族

之外收藏梵高第二多的藏家%

她喜欢艺术" 她的丈夫是当年

荷兰船运公司的大老板"富可敌国%

她丈夫生前经常到离阿姆斯特丹大

约两小时车程的一个国家公园打

猎"科勒.穆勒夫人在她丈夫所到之

处或者休息的地方安放她收藏的雕

塑" 这就成全了现在全欧洲最大的

城市雕塑公园%

科勒.穆勒最了不起的地方就

是在梵高并不为人所知'不为人认识

的时候"她把目光投向了梵高% 她是

目前世界上除梵高家属捐赠给荷兰

国家所建的梵高博物馆外"世界第二

大收藏梵高作品的人"她把这些收藏

同样捐给了国家%荷兰政府为她在其

丈夫生前打猎的国家公园建了一座

科勒.穆勒博物馆" 这家博物馆收藏

梵高的数量仅次于阿姆斯特丹的梵

高博物馆"以此而闻名于世%

在我们决定收藏品类的时候可

以随大流"库勒.穆勒夫人生前也可

以像很多人一样去收藏印象派或其

他热门类型%可是她反其道而行之"

收藏了一个饱受争议甚至连精神都

不太健全的一位画家的作品" 在今

天看来"这就是#任性$%

可以说"古今中外收藏家"成功

的还是少数"不成功的是多数%你可

以收藏青年艺术家的作品"投资少'

风险小" 但未来的可能性你完全无

法预料" 没准这里面会出现李可染

或梵高" 也有可能全是未来被历史

遗忘的人% 所以" 需要我们有像科

勒.穆勒夫人那样的眼光和品位%

科勒.穆勒夫人非常好地把握

了上世纪初西方艺术发展的流变过

程)当印象派出现之后"西方艺术的

发展" 很有可能出现一个以新换旧

的代表性人物" 因此" 她选择了梵

高% 当然历史上这种机遇和可能性

并不是随时都有的%可以说"无数人

在选择的过程中最后并没有如愿%

拿我们自己来说" 我们都经历了上

世纪 '&年代之后中国经济的困难

时期以及艺术市场的空白时期"到

了 (&年代初期"中国艺术市场才有

萌芽破土而出" 现在数以千万元计

的这些高价画家的作品在当时也就

几百元人民币% 可是"(&年代初已

经有一代富豪完成了第一桶金的累

积过程"他们却忽视了艺术市场"忽

视了艺术"忽视了收藏"如果当时他

们拿钱投入艺术收藏的的话" 那将

是一笔难以衡量的巨大财富% 最初

先富起来的人"先是盖房子'装修"

然后有一些不明倾向的收藏" 包括

收藏金器'金条'翡翠'玉石等等%这

就需要在#知$与#行$之间考量品

味" 并不是所有的人都对艺术品收

藏感兴趣" 并不是每个人都有能力

把握身边各种与艺术相关的内容%

因此"在历史的发展过程中"我们看

到很多机遇从自己的身边匆匆溜

过" 我们也看到无数的机遇等待我

们去选择"等待我们去判断%

所以"在#知$与#行$之间我们

如何紧密地用自己的知识来把握现

实" 用自己的知识来展望与自己相

关的未来" 这是每一个人都需要面

对的问题%

当然"没有钱是万万不能的%收

藏是一个极费金钱的行当和事业%

如果我们用智慧去化解经济的问

题"有些问题还是可以迎刃而解的%

譬如"我为什么曾经选择收藏油灯"

除了文化上的考虑之外" 更重要的

考虑是可能性%上世纪 )&年代后期

到 (&年代初期"所有收藏品类中花

钱最少的可能就是油灯" 并局限在

民间的油灯范围内%近十年来"对于

民间的油灯"我基本上不太关注了"

走向远古"从新石器'秦汉到唐宋%

我收藏远古的" 不断地调整自己的

方向和过程"随时把握住机遇%

所以说" 收藏的问题是一个极

其复杂的问题" 每一位藏家都应该

基于自己的情况作出不同的选择%

每一位藏家的经验对于大家可能有

参考的价值"也可能完全无法参照"

因为你不具备他的优势%

所以" 收藏的经验有些是大家

可以借鉴的" 有些可能是无法模仿

的% 所以" 在收藏的具体实践过程

中"应该把收藏作为自己的喜好"作

为自己终生的努力目标%如果这样"

成与不成" 自己的人生便都是幸福

和美好的% 收藏成功的人毕竟是少

数"但即使不成功"也谈不上失败%

我认为"收藏即使失败了"它也能丰

富自己的人生" 比在其他各行各业

中失败的人可能要幸福%

我希望大家把自己的能力和自

己的爱好以及自己的兴趣结合在一

起"投向艺术"关注艺术"支持艺术

的发展% 当代中国艺术和中国艺术

市场的发展有很多泡沫" 我们的拍

卖市场是全世界最活跃的" 成交往

往也是破纪录的" 但当代中国还是

个缺少艺术'缺少文化的国家"尽管

我们是有五六千年文化传统的国

家%有如此之说"是基于多方面的考

察"我们的艺术"我们的博物馆"就

很难和西方的一些发达国家相比%

西方国家之所以有巨大的博物

馆收藏"是因为有无数的藏家捐赠%

罗丹去世之后把他所有的作品和收

藏捐献给了国家"科勒.穆勒夫人也

把自己的收藏悉数捐献给了国家"

建立了现在的科勒.穆勒博物馆%这

种例子非常多" 世界第一座博物馆

牛津博物馆"就是由藏家捐赠的%

自己的收藏虽然归己所有"但

要想到与大家共享的问题" 只有与

公众分享才能显现收藏的意义"这

也是收藏的一种境界% 如果收藏只

为自己不为公众"不为大家的话"我

想品格是不会高尚的%

因此"我也希望有成就的藏家"

将来应该把自己的藏品贡献给社

会" 让全体公民共享你收藏的成果

和收藏的乐趣"以及收藏的过程%收

藏的过程是非常美好的" 收藏的过

程也是值得回味的" 每一位有成就

的收藏家都会把自己丰富的收藏经

历传诸后人" 每个收藏家的收藏经

历也都是后人效仿的或者学习的榜

样"或者是闲谈的话题% 正如科勒.

穆勒夫人的著作一样" 当我们今天

看到她的那些收藏经历时" 我们确

实崇敬这样一位当时名不见经传的

富商夫人" 因为她为世界人类文明

的累积作出了贡献" 也为我们做了

榜样% 不仅是荷兰人'欧洲人"中国

人同样也感受到了她独特的魅力%

!作者为国家博物馆副馆长"

科勒·穆勒夫人的“任性”

翻到一本旧杂志
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